

# ТИХООКЕАНСКАЯ ГЕОГРАФИЯ

Научный журнал

2 (2). 2020

## Учредитель

Федеральное государственное бюджетное учреждение науки  
Тихоокеанский институт географии  
Дальневосточного отделения  
Российской академии наук

Журнал основан в 2020 г.

Выходит 4 раза в год

## СОДЕРЖАНИЕ

### Теория и методология географических исследований

ШАМОВ В.В. Этика природопользования: к основам адаптивной стратегии ..... 5

### Изучение территориальных социально-экономических систем и их компонентов

ГЛУШКО А.А., РЯБИНИНА Л.И. Пространственная дифференциация демографических процессов в Азиатско-Тихоокеанском регионе и их влияние на внешнюю трудовую мобильность населения ..... 15

МОШКОВ А.В. Инфраструктурные зоны хозяйственного развития Дальневосточного федерального округа России ..... 28

СУХОВЕЕВА А.Б. Современная динамика и проблемы сохранения человеческого потенциала в России ..... 40

### Региональные структуры природопользования

ЧЕРНЫХ Д.В., ЛУБЕНЕЦ Л.Ф., ЗИНОВЬЕВА А.Е. Предварительная оценка культурных экосистемных услуг на основе интервьюирования населения (на примере территории Усть-Коксинского района и Катунского биосферного заповедника, Республика Алтай) ..... 50

### История географических исследований и освоения

ШВЕДОВ В.Г. К юбилею Кумарской битвы 1655 года ..... 60

### Дискуссии, обзоры и рецензии

Обзор монографии «Природный комплекс Уссурийского городского округа: современное состояние». ГЛУЩЕНКО Ю.Н. .... 70

### Хроника

Светлой памяти коллеги. Матвей Тихонович Романов. БАКЛАНОВ П.Я., МОШКОВ А.В. .... 72

**Главный редактор**  
академик РАН, вице-президент Русского географического общества,  
научный руководитель ФГБУН Тихоокеанский институт географии ДВО РАН  
**П.Я. БАКЛАНОВ**

Заместители главного редактора:  
МОШКОВ А.В. – д.г.н., главный научный сотрудник ТИГ ДВО РАН  
ГАНЗЕЙ К.С. – к.г.н., врио. директора ТИГ ДВО РАН

Ответственный секретарь  
ГОРБАТЕНКО Л.В. – к.л.н., научный сотрудник

Редакционная коллегия:

- |                |  |
|----------------|--|
| Бровко П.Ф.    | – д.г.н., профессор Дальневосточного федерального университета (г. Владивосток)  |
| Воронов Б.А.   | – чл.-корр. РАН, научный руководитель Института водных и экологических проблем ДВО РАН (г. Хабаровск)  |
| Гармаев Е. Ж.  | – чл.-корр. РАН, директор Байкальского института природопользования СО РАН (г. Улан-Удэ)   |
| Говорушко С.М. | – д.г.н., главный научный сотрудник Тихоокеанского института географии ДВО РАН (г. Владивосток)  |
| Дао Динь Чам   | – профессор, директор Института географии ВАНТ (Вьетнам)   |
| Дон Соучен     | – профессор, директор Центра устойчивого развития в Северо-Восточной Азии, Институт географических исследований и природных ресурсов КАН (Китай) |
| Ермошин В.В.   | – к.г.н., заместитель директора Тихоокеанского института географии ДВО РАН (г. Владивосток)  |
| Жариков В.В.   | – к.г.н., заместитель директора Тихоокеанского института географии ДВО РАН (г. Владивосток)  |
| Качур А.Н.     | – к.г.н., научный сотрудник Тихоокеанского института географии ДВО РАН (г. Владивосток)  |
| Лау Винь Кам   | – профессор, вице-президент Ассоциации азиатских географов (Вьетнам)   |
| Махинов А.Н.   | – д.г.н., главный научный сотрудник Института водных и экологических проблем ДВО РАН (г. Хабаровск)  |
| Новиков А.Н.   | – д.г.н., профессор Забайкальского государственного университета (г. Чита)   |
| Осипов С.В.    | – д.б.н., главный научный сотрудник Тихоокеанского института географии ДВО РАН (г. Владивосток)  |
| Паничев А.М.   | – д.б.н., научный сотрудник Тихоокеанского института географии ДВО РАН (г. Владивосток)  |
| Пинъю Чжан     | – профессор, заместитель директора Института географии и агроэкологии КАН (Китай)  |
| Плюснин В.М.   | – д.г.н., научный руководитель Института географии СО РАН (г. Иркутск)   |
| Сунь Цзилинь   | – академик Инженерной Академии Китая, Институт географических исследований и природных ресурсов КАН (Китай);                                     |
| Чибилев А.А.   | – академик РАН, научный руководитель Института степи УрО РАН (г. Оренбург)   |
| Шамов В.В.     | – д.г.н., главный научный сотрудник Тихоокеанского института географии ДВО РАН (г. Владивосток)  |
| Шулькин В.М.   | – д.г.н., главный научный сотрудник Тихоокеанского института географии ДВО РАН (г. Владивосток)  |
| Юкио Химияма   | – профессор, Президент международного географического союза (Япония)   |
| Ян Япин        | – профессор, заведующий отделом Института географических исследований и природных ресурсов КАН (Китай)   |

# PACIFIC GEOGRAPHY

Scientific journal

2 (2). 2020

## Founders

Pacific Geographical Institute  
Far Eastern Branch  
Russian Academy of Sciences

The journal was founded in 2020

Periodicity – 4 times a year

## CONTENTS

### Theory and methodology of the geographical research

SHAMOV V.V. The nature-management ethics: toward a theoretical basis for adaptive strategy..... 5

### Examination of the territorial socio-economic systems and their components

GLUSHKO A.A., RIABININA L.I. Spatial differentiation of demographic processes in the Asia-Pacific region and their impact on the external labor mobility of the population..... 15

MOSHKOV A.V. Infrastructure zones of economic development of the Far Eastern federal district of Russia ..... 28

SUKHOVEEVA A.B. Modern dynamics and problems of preserving human potential in Russia .. 40

### Regional structures of the nature management

CHERNYKH D.V., LUBENETS L.F., ZINOVIEVA A.YE. Preliminary assessment of cultural ecosystem services potential in the mountain protected area based on interviewing (Ust-Koksinsky district and the Katunsky biosphere reserve (Altai Republic) as the case study area) ..... 50

### History of the geographical study and development

SHVEDOV V.G. By the anniversary of the Kumar battle of 1655 ..... 60

### Discussions, summaries and reviews

Summary of monograph «Natural complex of the Ussuriisk urban district: current state». GLUSHCHENKO Yu.N. .... 70

### Chronicle

In memory of the colleague. Matvei Tikhonovich Romanov. *BAKLANOV P.Ya., MOSHKOV A.V.* 72

### Chief Editor

Academician of the Russian Academy of Sciences, the Vice-president of the Russian Geographical Society,  
Scientific Adviser of Pacific Geographical Institute of the Far Eastern Branch of the Russian Academy of Sciences  
**P.Ya. BAKLANOV**

### Deputy Editors:

A.V. MOSHKOV – ScD. (Geography), Chief Researcher of PGI of the Far Eastern Branch of the Russian Academy of Sciences  
K.S. GANZEI – Ph.D., Acting. Director of PGI of the Far Eastern Branch of the Russian Academy of Sciences

### Executive Secretary

L.V. GORBATENKO – Ph.D (Geography), research associate

### Editorial Board:

- Brovko P.F. – ScD., Professor of Far Eastern Federal University (Vladivostok)  
Chibilev A.A. – Academician of RAS, Research Adviser of Institute of Steppe of the URAL Branch of RAS (Orenburg)  
Dao Dinh Cham – professor, director, Institute of Geography, Vietnamese Academy of Science and Technology, Hanoi, Vietnam.  
Ermoshin V.V. – PhD (Geography), Deputy Director of Pacific Geographical Institute of FEB RAS (Vladivostok)  
Garmaev E.Zh. – Correspondent Member of RAS, Director of Baikal Institute of Nature Management of the Siberian Branch of RAS (Ulan-Ude)  
Govorushko S.M. – ScD (Geography), senior research associate of Pacific Geographical Institute of FEB RAS (Vladivostok)  
Himiyama Yukio – professor, President of the International Geographical Union; professor, Hokkaido University, Sapporo, Japan.  
Jiulin Sun – professor, academician of the Chinese Academy of Engineering; Institute of Geographic Sciences and Natural Resources Research, Chinese Academy of Sciences, Beijing, China.  
Kachur A.N. – PhD (Geography), research associate of Pacific Geographical Institute of FEB RAS (Vladivostok)  
Makhinov A.N. – ScD (Geography), Senior research associate of Institute of Water Ecological Problems of FEB RAS (Khabarovsk);  
Novikov A.N. – ScD (Geography), Professor of Baikal University (Chita)  
Osipov S.V. – ScD (Biology) Senior research associate of Pacific Geographical Institute of FEB RAS (Vladivostok)  
Panichev A.M. – ScD (Biology) of Pacific Geographical Institute of FEB RAS (Vladivostok)  
Pingyu Zhang – professor, Northeastern Institute of Geography and Agroecology, Chinese Academy of Sciences, Changchun, China.  
Plyusnin V.M. – ScD (Geography), Research Adviser of Institute of Geography of the Siberian Branch of RAS (Irkutsk)  
Shamov V.V. – ScD (Geography), Senior research associate of Pacific Geographical Institute of FEB RAS (Vladivostok)  
Shulkin V.M. – ScD (Geography), Senior research associate of Pacific Geographical Institute of FEB RAS (Vladivostok)  
Suo Cheng Dong – professor, Institute of Geographic Sciences and Natural Resources Research, Chinese Academy of Sciences, Beijing, China.  
Vinh Cam Lai – professor, Vice-President of the Association of Asian Geographers, Hanoi, Vietnam.  
Voronov B.A. – Correspondent Member of RAS, Research Adviser of Institute of Water Ecological Problems of FEB RAS (Khabarovsk)  
Yaping Yang – professor, Institute of Geographic Sciences and Natural Resources Research, Chinese Academy of Sciences, Beijing, China.  
Zharikov V.V. – PhD (Geography), Deputy Director of Pacific Geographical Institute of FEB RAS (Vladivostok)